


 1 

 
UNIDAD ACADÉMICA DE CIENCIA POLÍTICA 

«Dr. Víctor Manuel Figueroa Sepúlveda» 
 

Informe de Actividades 
Enero-Diciembre 2023 

 
De acuerdo con lo estipulado el artículo 53 de la Ley Orgánica de la Universidad 

Autónoma de Zacatecas «Francisco García Salinas», fracción XII, que establece la 

obligación de rendir un informe académico, financiero y administrativo anual ante la 

Administración Central y el Consejo de Unidad, se presenta el balance del trabajo 

realizado durante el periodo enero-diciembre del año 2023, por el personal docente, 

administrativo, así como por la comunidad estudiantil de la Unidad Académica de Ciencia 

Política «Dr. Víctor Manuel Figueroa Sepúlveda».  

En esta ocasión se contemplan todas las actividades desarrolladas exclusivamente 

en el año que se indica, toda vez que el informe anterior se rindió haciendo el corte en 

diciembre del año 2022.  

Representa un gran orgullo constatar que la Unidad Académica se encuentra en 

una etapa de consolidación y maduración académica en su ya larga trayectoria histórica 

de más de 37 años, y de ello informan los datos que a lo largo de este documento se 

describen, organizados en cuatro rubros: 1) Calidad educativa; 2) Vinculación y 

retribución social; 3) Infraestructura y equipo, y 4) Gestión financiera. A continuación, 

damos cuenta de cada uno de ellos.  

 

1. Calidad educativa 

1.1 Productividad de docentes (individual y conjunta con estudiantes y egresados) 

La productividad docente es ligeramente menor a la registrada el año pasado, a pesar de 

ello sigue siendo elevada: 11 productos por cada profesore de tiempo completo.  En el 

periodo que se informa se obtuvieron 139 productos: a) 10 capítulos de libro; b) 13 artículos 
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publicados, ocho internacionales indexados (dos con posdoctorante, uno con egresado de 

la Maestría en Ciencia Política (MCP) y uno con egresado del Doctorado en Ciencia 

Política (DCP)) y cinco nacionales indexados (de éstos, uno con egresada del DCP y la 

MCP y otro con la participación de un egresado del DCP); c) 27 ponencias, ocho 

internacionales (de éstas, una con posdoctorante, dos colectivas con profesores de 

nuestra planta docente, y una con egresado del DCP) y 19 nacionales (de éstas, dos con 

posdoctorante, una con egresada del DCP y la MCP, y otra con egresado del DCP; d) 25 

conferencias, diecisiete internacionales y ocho nacionales (1 con posdoctorante y una 

colectiva con integrantes de la planta docente) y, e) 64 informes técnicos (dentro de éstos, 26 

artículos de opinión).  

 

Productividad de la planta docente, 2023 

a) 1 con alumna DCP-egresada MCP, 1 con egresada DCP y MCP, 1 con egresada DCP). 
b) 2 con Postdoctorante,1 con egresado MCP, 1 con egresado DCP. 
c) 1 con egresada DCP y MCP, y 1 con egresado DCP. 
d) 1 con Posdoctorante, 2 colectivas PTC, 1 con egresado DCP. 
e) 2 con Posdoctorante, 1 con alumna DCP-egresada MCP, 1 con egresado DCP. 
f) De éstas, 8 nacionales (1 con Posdoctorante, y 1 colectiva PTC) y 17 internacionales. 
 

Estos datos además seguramente mejorarán al cerrar el año, porque dejamos fuera 

producción que, si bien ya está confirmada, aún no se ha publicado por diferentes 

razones. Entre estos productos destacan dos memorias con ISBN con egresados de 

nuestros dos programas, una reseña y un libro.  

Reconocemos el enorme esfuerzo de nuestra planta docente por seguir 

contribuyendo a apuntalar la producción de nuestro centro a través de sus 

investigaciones. Procesos que han redundado en una importante contribución al 

conocimiento científico con retribución social, en la media que en ellos se identifican 

problemas sociales de primer orden y se plantean soluciones a los mismos. 

 

Capítulos 
Artículos Indexados Ponencias 

Conferencias Informes 
técnicos Total Internac. Nac. Total Internac. Nac. 

10(a) 13 8(b) 5(c) 27 8(d) 19(e) 25(f) 64 
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1.2 Reconocimientos del núcleo académico básico: Sistema Nacional de 

Investigadores y Programa para el Desarrollo Profesional Docente 

La planta docente, con su esfuerzo y empeño, ha logrado mantener en lo más alto el 

indicador de docentes que cuentan con el reconocimiento en el Sistema Nacional de 

Investigadores e Investigadoras (SNII) del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias 

y Tecnologías (Conahcyt). En un contexto presupuestal adverso en el que los profesores 

autofinancian muchas de sus actividades de gestión y vinculación, es un orgullo señalar 

que el 100% de nuestra planta docente permanece en el SNII, lo que nos compromete a 

seguir trabajando para apuntalar estas actividades, presupuestal y académicamente.  

 

Investigadores en el SNII 2023, por nivel 
 

Investigador(a) Candidato(a) Nivel 1 Nivel 2 
Acosta Reveles, Irma Lorena     1 

Becerra Villegas, Jesús     1 
De la Fuente Limón, Héctor   1   

Figueroa Delgado, Silvana Andrea   1   
Hernández Cortez Noé   1   

Linares Sánchez, Betsy Malely 1     
López Pacheco, Jairo Antonio   1   
Menchaca Arredondo, Ernesto   1   

Moya Vela, Jesús   1   
Orejudo Pedros, Juan Carlos     1 

Recéndez Guerrero, Ma. Cristina   1   
Rubio Hernánsaez, Luis 1     

Vázquez Salazar, Carlos Otto   1   
Suma: 13 2 8 3 

Porcentaje: 100%  15% 62% 23% 
 

En este año 2023 les correspondió evaluarse a los Doctores Jesús Becerra Villegas 

(Permanencia, Nivel 2), Betsy Malely Linares Sánchez (Promoción, Nivel 1) y Jairo 
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Antonio López Pacheco (Promoción, Nivel 2), quienes a partir de 2024 estarán 

renovando sus reconocimientos. Asimismo, queremos destacar la evaluación de nuestra 

investigadora invitada Conahcyt, la Dra. Zayra Yadira Morales Díaz (Nuevo ingreso, 

Nivel Candidata), y de nuestros egresados del programa de Doctorado, la Dra. Norma 

Ávila Baez (Promoción, Nivel 1) y Miguel Ángel Jesús Salas Quezada (Nuevo ingreso, 

Nivel Candidato).  

 Por otra parte, cerramos este año con el 100% de la planta docente con el 

reconocimiento al Perfil Deseable del Programa para el Desarrollo del Profesional 

Docente de la Secretaría de Educación Pública. Y se destacan también las recientes 

evaluaciones en la Convocatoria Prodep 2023, en donde los Doctores Noé Hernández 

Cortez, Ernesto Menchaca Arredondo y Jesús Moya Vela fueron evaluados y obtuvieron 

merecidamente su nombramiento por tres años a partir del 2024.  

 

1.3 Acreditación de los Programas de Doctorado y Maestría en Ciencia Política en 

el SNP 

La transición del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) al Sistema 

Nacional de Posgrados (SNP) representa un enorme reto institucional para nuestros dos 

programas académicos, toda vez que implicará adaptar a nuestro modelo educativo, un 

conjunto de normas y procedimientos nuevos que tendremos que procesar de acuerdo 

con los nuevos criterios establecidos en la Ley General en Materia de Humanidades, 

Ciencias, Tecnologías e Innovación, en el marco de los Lineamientos del Sistema 

Nacional de Posgrados del Conahcyt. 

En este contexto, se ha puesto al día la investigación, docencia, pertinencia social, 

divulgación y difusión del quehacer científico, bajo nuevos parámetros para mantenerse 

en el sistema y obtener las becas necesarias para nuestros estudiantes, que desde siempre 

ha sido nuestra preocupación central en todos los procesos de acreditación en los que 

hemos participado.  
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Por esta razón, representa un gran orgullo comunicar que a partir del año curso, 

tanto el Programa de Doctorado como el de Maestría, se encuentran en la Categoría 1 

dentro de los posgrados públicos de investigación que cumplen con los lineamientos 

establecidos por el SNP, y gracias a ello, todos los estudiantes de la VII generación del 

DCP y de la XIII de la MCP, que ingresaron apenas en el segundo semestre lectivo del 

año que se informa, se encuentran becados y ya han recibido las primeras ministraciones 

del apoyo económico por el Gobierno Federal. 

 

Estudiantes de la UACP que cuentan con beca Conahcyt 2023, por programa 
 

Programa No. de 
Estudiantes Becas Conahcyt 

Porcentaje de 
estudiantes 

becados 
DCP 17 17 100% 

MCP 10 10 100% 

Total 27 27 100% 
 

El DCP se encuentra en estos días en el proceso de renovación y transición al 

SNP, proceso ya concluido por la MCP, y el próximo año se tiene contemplado la primera 

acreditación de los dos programas bajo las nuevas reglas y procedimientos establecidos 

por el Conahcyt. Gracias al arduo trabajo de nuestra planta docente y a los buenos 

indicadores aportados por las generaciones de estudiantes precedentes, así como a la 

comprometida coordinación de nuestros dos Responsables de Programa, estamos 

seguros que ambos posgrados podrán seguir en el lugar que se han ganado hasta ahora, 

dentro de los mejores posgrados de calidad educativa a nivel nacional.  

 

1.4 Titulaciones de la VI Generación de Estudiantes del DCP y XII de la MCP 

Al cierre del año pasado informábamos del egreso de la VI Generación de Estudiantes 

del Programa de Doctorado y la XII Generación de Estudiantes del Programa de 
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Maestría, y advertíamos que, de acuerdo con nuestro sistema de créditos en ambos planes 

de estudios, con la liberación de la tesis y la defensa del examen de grado, nuestros 

estudiantes obtendrían los últimos créditos para lograr la titulación de nuestros 

programas.  

Gracias al esfuerzo de alumnos, Directores de Tesis, y Comités de Tutores, nos 

es muy satisfactorio informar que en la MCP se alcanzó una tasa de titulación del 73%, y 

en el DCP, contabilizando dos exámenes ya programados para el cierre de año, una tasa 

del 78%. Con ello se ha cumplido con los objetivos planteados por la Unidad Académica 

y con los parámetros exigidos por el Conahcyt para las titulaciones en tiempo, las cuales 

no deben pasar de un año contabilizado a partir del egreso de los estudiantes becados.  

 

Estudiantes de la UACP titulados antes del año de la fecha de egreso de 
acuerdo con los parámetros del SNP-Conahcyt, 2023 

 
Programa No. de Estudiantes Titulados Tasa de Titulación 
DCP VI 

Generación 15 11 73% 

MCP XII 
Generación 14 11* 78% 

*Dato calculado con base en los dos exámenes programados antes del cierre de 
año.  

 
Extendemos una amplia felicitación y reconocimiento a nuestros estudiantes y 

profesores por este importante logro, y exhortamos a quienes por diferentes 

circunstancias no se lograron titular en los plazos originales, a hacer un último esfuerzo 

para que logren cerrar este ciclo en su proceso de formación y cumplir, así sea a 

destiempo, con el compromiso que adquirieron al ingresar en nuestros posgrados.  

 

1.5 Proceso de selección de las nuevas generaciones de estudiantes en los 

programas de Maestría y Doctorado 
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El primer semestre lectivo del año que se informa se realizó el proceso de selección de 

las VII Generación de Estudiantes del DCP y de la XIII de la MCP. De acuerdo con el 

Plan de Estudios vigente de cada Programa y sendas convocatorias emitidas el año 

pasado, se desarrollaron casi simultáneamente dos procesos muy rigurosos de selección, 

que incluyeron varias fases: integración y revisión por la planta docente de los expedientes 

de los aspirantes; las entrevistas con los integrantes de las Comisiones de Admisión; el 

curso propedéutico reglamentado en los planes de estudio; y, la elaboración de un 

protocolo de investigación, para las personas interesadas en formar parte del DCP, y la 

definición del tema a investigar, para los aspirantes a cursar la MCP. 

 Cabe señalar que en el Programa de Maestría se recibieron un total de 46 

solicitudes y en el Programa de Doctorado un total de 76. Después de la revisión de los 

expedientes y la realización de las entrevistas con las Comisiones de Admisión, se 

integraron los grupos para cursar los Propedéuticos, con 32 estudiantes en el DCP y 21 

estudiantes en la MCP. Una vez concluido este proceso y haber evaluado el desempeño 

de las personas interesadas, así como el nivel de avance en sus propuestas de 

investigación, el Colectivo de Profesores determinó aceptar en el Programa de Maestría 

a un total de 10 estudiantes y en el Programa de Doctorado a un total de 17.  

 

Estudiantes seleccionados para estudiar el DCP y la MCP 2023, según el total de 

solicitudes y personas que cursaron el propedéutico 

Programa Solicitudes Estudiantes 
Propedéutico 

Estudiantes 
Matriculados 

DCP 76 32 17 
MCP 46 21 10 

 

Como se puede advertir, el proceso de selección es arduo y riguroso, y tiene por 

objeto asegurar, en la medida de lo posible, la idoneidad de los perfiles de ingreso, la 

permanencia, y la titulación de las generaciones en formación. Precisamente por tratarse 

de un proceso tan largo y que implicó una inversión importante de tiempo para las 
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personas interesadas en participar del mismo, se ofreció el Diplomado en Ciencia Política 

y el Diplomado en Ciencia Política e Investigación Social, ambos con valor curricular y 

con el aval de la Coordinación de Vinculación de la UAZ.   

No sobra decir, que se trató de un proceso incluyente, transparente, justo y 

apegado al rigor académico con la participación colegiada de todos los integrantes de 

nuestra planta docente. Por tal motivo, tenemos altas expectativas sobre el desempeño 

de nuestros nuevos estudiantes, que están ya por concluir su primer semestre de 

formación en ambos Programas.  

Se debe destacar el trabajo de nuestros Responsables de Programa, los Doctores 

Jesús Moya y Ernesto Menchaca, a quienes felicitamos sinceramente por la puntual 

coordinación de todo este trabajo, al igual que el personal administrativo que estuvo 

apoyándolos.  

 

2. Vinculación y retribución social 

2.1 Eventos organizados por la Unidad Académica de Ciencia Política y 

participación con otras instituciones 

Este año, gracias a la entusiasta participación de docentes y estudiantes de nuestros dos 

programas, y al apoyo de investigadores solidarios a nivel nacional e internacional, la 

Unidad Académica organizó seminarios, cursos, talleres y presentaciones de libros de 

forma individual y en coordinación con otras instituciones. 

Destaca por su relevancia y tradición en nuestro posgrado, la Semana Nacional de 

las Ciencias Sociales, ya en su sexta edición anual consecutiva, que en esta ocasión se 

realizó entre el 9 y el 13 de octubre. Gracias a la plataforma y al respaldo institucional de 

COMECSO pudimos comunicar y difundir el quehacer en la investigación de nuestro 

centro, a través de diferentes actividades que nos vincularon con investigadores, 

estudiantes y público interesado en temas relacionados con las ciencias sociales en el 

campo de la ciencia política. Se ofertaron un total de 18 actividades: 12 conferencias, 2 
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mesas de análisis y 4 presentaciones de libros, con la participación de investigadores 

invitados de centros hermanos de universidades nacionales e internacionales, así como 

egresados y docentes de nuestra institución. Quisiéramos reconocer la invaluable 

coordinación del evento a cargo de los Doctores Ernesto Menchaca Arredondo y Luis 

Rubio Hernansáez. 

Otro evento que concentró un importante número de actividades fue el XVI 

Seminario Nacional de la Red de Cuerpos Académicos en Educación, Política y 

Universidades, organización en la que participan 14 Cuerpos Académicos de 7 

instituciones educativas de nuestro país, con más de quince años trabajando temas 

relacionados con la educación y con una alta productividad. El evento se desarrolló en 

tres fases: un Taller virtual de Actualización Disciplinaria sobre “La Política de 

Financiamiento de la Educación Superior” que se efectuó el 28 y 29 de junio; un 

Seminario virtual con la temática “Universidades, un factor de movilidad social”, el 28 y 

29 de agosto; y el 3 de noviembre el Seminario en modalidad mixta, en el que participaron 

11 conferencistas que presentaron avances de los ensayos sobre las temáticas abordadas 

durante los eventos previos, que formarán parte de una obra colectiva que se publicará 

el año entrante. Este evento estuvo convocado por los Cuerpos Académicos que forman 

parte de nuestro centro de investigación -Posgrado en Ciencia Política y Procesos 

Sociales Contemporáneos: Ciencia Política y Sociedad- y coordinado por la Dra. Ma. 

Cristina Recéndez, a quien reconocemos su brillante labor organizativa. 

Destacan también los seminarios “Un caso de violencia estructural: trabajo 

doméstico remunerado en México”, el 23 de marzo, y “Trabajo doméstico y trabajo 

doméstico remunerado en el contexto zacatecano”, el 30 de marzo, impartidos por 

nuestra investigadora invitada de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la Dra. 

Zayra Yadira Morales Díaz, en el marco de la estancia posdoctoral Conahcyt que realiza 

con nosotros, y la Dra. Irma Lorena Acosta Reveles, quien funge como su investigadora 

anfitriona.  
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El Panel “Más allá del prohibicionismo y la militarización. Los costos de la fallida 

guerra contra las drogas en México y Zacatecas”, efectuado el 25 de abril, permitió dar 

luz sobre una problemática particularmente sensible para nuestra entidad y para el país, 

a partir del análisis de expertos en el tema, como Angélica Ospina (CIDE Región Centro), 

Alfredo Valadez (periodista y corresponsal de La Jornada), y nuestros colegas Jairo 

Antonio López y Malely Linares. Esta temática se relaciona con el importante papel de 

acompañamiento de ambos al Colectivo “Sangre de mi Sangre”, en su lucha por 

esclarecer las desgarradoras historias que están detrás de las vergonzosas cifras de 

personas desaparecidas, y que se vio coronado con la realización del “Foro universitario 

sobre la problemática de desaparición de personas en Zacatecas”, efectuado el 28 de 

agosto.  

Se debe destacar también, el importante esfuerzo de vinculación institucional 

realizado por el Dr. Jairo Antonio López, a través de la coordinación del Grupo de 

Trabajo Comecso “Desplazamiento forzado interno y violencias en México”, que entre 

el 31 de agosto y el 9 de noviembre de 2023, organizó el 2do. Ciclo de seminarios sobre 

esta temática. Así como el realizado por la Dra. Malely Linares, a través de Clacso, con la 

organización de dos actividades en Colombia el 28 de noviembre, en coordinación con 

distintas instituciones educativas y organizaciones sociales: el Conversatorio “Gobierno 

propio y perspectivas de paz en territorios indígenas” y el Taller para mujeres “Sanar-nos 

con la madre tierra desde la experiencia de los cuerpos-territorios, colectivos-territorios 

y red de redes movimiento”.  

Por tratarse de un tema de coyuntura y por la difusión que alcanzó, debemos 

destacar la organización del Conversatorio y exposición fotográfica “La situación de 

Palestina”, con la participación del Dr. Luis Rubio, en coordinación con la UAZ, y 

distintas organizaciones sociales. Así como la organización del evento "TA+TUKARI" 

2ª Edición 2023, "Siempre vivos, siempre han existido, nunca morirán", por la Dra. 

Malely Linares y su asesorada Andrea González, en coordinación con la organización 

Guardianes del Padre para conmemorar el Día de la Resistencia Indígena.   
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Por otro lado, el Seminario «Ideología y Dominación» sigue consolidándose como 

un espacio permanente de análisis y deliberación sobre temas relacionados con la 

ideología y la dominación desde el campo de estudio de la Ciencia Política, gracias al 

trabajo realizado por nuestros Cuerpos Académicos «Procesos Sociales 

Contemporáneos: Ciencia Política y Sociedad» y «Posgrado en Ciencia Política», de 

manera conjunta con el cuerpo académico «Políticas Públicas» de la Universidad del 

Istmo.  

Asimismo, es importante expresar nuestro reconocimiento al importante esfuerzo 

de los estudiantes del Programa de Maestría y al acompañamiento del cuerpo docente en 

las diferentes sesiones de los cursos del Taller de Análisis de Coyuntura. Este importante 

esfuerzo de divulgación y vinculación nos permite seguir fomentando este espacio que 

durante 37 años ha reflexionado y debatido sobre los temas más actuales y relevantes de 

interés público.  

Finalmente, como ha venido ocurriendo durante los últimos años, quisiéramos 

destacar el activo papel de difusión realizado durante este año por el cuerpo docente, que 

ha participado en diferentes espacios dentro de los medios de comunicación en el estado, 

sobre todo en la radio y la prensa, y a través de interesantes artículos de opinión. Gracias 

a este tipo de actividades se han logrado generar espacios abiertos de comunicación con 

la sociedad. Quisiéramos aprovechar para agradecer aquí el invaluable apoyo y 

acompañamiento de la Mtra. Silvia Zapata, en la concertación de muchas de estas 

actividades con los medios. 

Se trata de un total de 65 actividades de vinculación, divulgación y difusión en un 

año cargado de precariedades presupuestales, pero que lograron ser superadas gracias al 

apoyo solidario de los distintos actores académicos, institucionales y sociales que nos han 

acompañado a lo largo de todos estos años, pero sobre todo gracias al empeño, 

dedicación y sensibilidad de nuestra planta docente.  
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2.2 Estancia de investigación posdoctoral Conahcyt 

En este año se logró prolongar por dos años más la estancia posdoctoral de la Dra. Zayra 

Morales, egresada del Doctorado en Economía Política del Desarrollo de la Benemérita 

Universidad Autónoma de Puebla. En el marco de la convocatoria Conahcyt para 

estancias posdoctorales, se hizo la postulación con el respaldo de Dra. Irma Lorena 

Acosta Reveles, quien continuará fungiendo como investigadora receptora del proyecto.  

Este importante logro para nuestra Unidad Académica se alcanzó gracias a los 

excelentes resultados obtenidos durante los dos años de estancia previos de la Dra. Zayra 

Morales, cumpliéndose todos los objetivos comprometidos y alcanzándose la integración 

plena de nuestra posdoctorante a las actividades académicas más importantes del centro 

durante su estancia. Gracias a ello, esta actividad cuenta una vez más con el respaldo 

institucional y económico del Conahcyt y la garantía de ser el resultado de una rigurosa 

evaluación del trabajo desarrollado con anterioridad.  

 

2.3 Nuevos convenios institucionales de colaboración 

Este año se concretó la firma del Convenio Marco de Cooperación entre la Universidad 

Autónoma de Zacatecas y la Università Degli Studi Di Salerno de la República Italiana, 

así como un Convenio Específico de Intercambio entre nuestra Unidad Académica y 

dicha institución. Con estos instrumentos se busca institucionalizar las relaciones de 

intercambio académico que ya se habían venido estableciendo con esta universidad de 

prestigio internacional, y cuyo objetivo es promover la movilidad estudiantil y docente 

entre ambas instituciones, especificando las modalidades y requisitos para el intercambio 

académico, la seguridad sanitaria, la financiación y todo lo relacionado con la protección 

de los datos personales. En este sentido, queremos agradecer al Dr. Jesús Becerra todo 

el trabajo de gestión realizado para que este instrumento jurídico pudiera concretarse, lo 

mismo a las autoridades de la Università Degli Studi Di Salerno y a la Oficina del 

Abogado General de nuestra institución, por toda la asesoría jurídica y acompañamiento 

a lo largo de este proceso.  
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Otro convenio que ya se encuentra listo para concretarse, es el Convenio 

Específico de Colaboración entre la Legislatura del Estado de Zacatecas y nuestra Unidad 

Académica, que contempla acercar el trabajo investigativo de nuestro centro a la 

Legislatura, coordinar capacitaciones al personal del Congreso, organizar foros de manera 

coordinada sobre temas de interés en el trabajo legislativo, el apoyo institucional a 

publicaciones de la planta docente, y promover el acceso a nuestra oferta educativa, entre 

otros objetivos.  

Con estas acciones continuamos promoviendo la vinculación académica con otras 

instituciones a fin de ampliar los horizontes de nuestro quehacer en la docencia y la 

investigación, así como establecer canales de colaboración con otros sectores de la 

sociedad.   

 

3. Infraestructura, equipo y acervo bibliográfico 

Queremos agradecer el trabajo incansable de nuestro personal de apoyo académico y 

administrativo, porque gracias a ellos podemos gestionar todos los trámites 

institucionales complejos y especializados necesarios para el funcionamiento de nuestro 

centro. También queremos dar las gracias a nuestros intendentes, porque con su 

invaluable apoyo nuestras instalaciones continúan en óptimas condiciones de higiene y 

seguridad.  

Por otro lado, la Oficina de Informática y Transparencia a cargo de la Lic. Brenda 

Motenegro ha sido un importante apoyo para el trabajo de nuestra unidad de posgrado. 

Dentro de sus aportaciones destaca: el respaldo técnico a clases y eventos realizados por 

la unidad, y necesidades técnicas en general de la Unidad Académica; instalación y 

configuración de nuevos equipos de cómputo en diversas áreas; generación de reportes 

solicitados de forma trimestral por la Unidad de Transparencia y carga de los mismos a 

la plataforma de transparencia; apoyo a migración a nuevo segmento de red UAZ; carga 
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de información y publicación de contenido en redes sociales y página web; respuesta y 

solución a solicitudes específicas de la Unidad de Transparencia. 

En esta área se trató de atender las necesidades más urgentes de equipo. En este 

sentido, queremos agradecer el apoyo de la Rectoría de nuestra institución por la 

adquisición de 5 equipos de cómputo, 5 No-Break y 1 monitor, que fueron distribuidos 

entre los docentes y el personal administrativo que con más urgencia requerían una 

renovación de sus equipos. Si bien esto nos permitió atender las necesidades más 

urgentes, aún tenemos una importante brecha de reemplazo que resolver en la 

actualización y renovación de nuestros equipos de cómputo.  

 

Equipos recibidos de Rectoría, 2023 

Cantidad Descripción Asignado a 

3 

Computadora Dell Vostro desktop 3710, 
equipo de escritorio procesador core i5-12400 2 
generación, disco duro 2TB+512Gb SSD, 8GB 
RAM, Windows 10 pro 

Dres. Luis Rubio, 
Silvana Figueroa, Irma 
Lorena Acosta 

1 

Computadora Dell Vostro desktop 3710, 
equipo de escritorio procesador core i5-12400 2 
generación, disco duro 1TB+512Gb SSD, 8GB 
RAM, Windows 10 pro 

Dra. Malely Linares 

5 
No break Koblenz 5216 R 520VA regulador 
integrado 6 contactos (3 de respaldo, 3 con 
supresor) 

2 Área de Informática, 
1 Dr. Luis Rubio, 1 
Dra. Malely Linares, 1 
Dra. Irma Lorena 
Acosta 

1 
Laptop HP probook 440 G9, 14", procesador 
Core i5 123U, 8GB RAM, 1TB SSD, Windows 
11 Pro 

Área de Informática 

1 Monitor Acer V7 V24 23.8", 1920X1080 pixeles 
Full HD color negro Mtra. Érika Varela 
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La Biblioteca “Dr. Eligio Meza Padilla” de nuestra Unidad Académica durante el 

año 2023 ha tenido una importante actividad, producto del ingreso de las nuevas 

generaciones de alumnos en los dos programas. Durante este periodo se han hecho 124 

préstamos de libros a 68 usuarios, de los cuales 71 fueron en sala y 53 a domicilio. De 

éstos, 9 préstamos corresponden a profesores investigadores, 46 a alumnos de maestría 

y de doctorado, 3 a trabajadores administrativos, y 10 a otros usuarios. 

Durante el año se adquirieron 53 materiales nuevos: 38 son libros, 13 tesis y 2 

revistas. De éstos, 40 son producto de donaciones de instituciones, maestros y alumnos, 

y 13 más corresponden a las tesis de alumnos titulados de maestría y de doctorado de 

nuestra Unidad Académica. Son 53 volúmenes nuevos, distribuidos en 45 títulos que 

formarán parte de nuestro acervo bibliográfico, que una vez procesados y clasificados 

podrán ser consultados por los diferentes usuarios de nuestra biblioteca. Esto habla de 

la gran generosidad de nuestra comunidad de profesores y estudiantes para mantener de 

manera solidaria nuestro acervo actualizado.  

Finalmente, hemos seguido atendiendo varios problemas de mantenimiento en 

nuestras instalaciones con recursos propios, relacionados con pintura, fontanería, 

electricidad, herrería y albañilería, con el apoyo de la mano de obra de la Coordinación 

de Infraestructura. Estos gastos, si bien no han sido muy grandes, en conjunto han 

mermado nuestro reducido presupuesto. 

 

4. Gestión financiera 

Con relación a la administración de los recursos financieros de nuestra Unidad 

Académica, en este año se ejerció con austeridad y apego a la reglamentación y 

fiscalización de los organismos competentes de la Institución un modesto presupuesto 

de $ 62,517.14. También se obtuvieron ingresos por $ 80,806.01, gracias a las 

aportaciones voluntarias que hicieron algunas de las personas que cursaron el primer 

semestre de los Diplomados en Ciencia Política y en Ciencia Política e Investigación 

Social el primer semestre de 2023, así como a la cuota escolar voluntaria entregada en 
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noviembre de este año por los alumnos del DCP. Gracias a ello, se pudo reportar un 

ahorro de $ 18,288.87, que en realidad fueron recursos que ya no se pudieron ejercer 

porque ingresaron muy tarde a nuestra cuenta, pero que al inicio del próximo semestre 

serán de gran utilidad para solventar gastos urgentes de nuestra Unidad Académica.   

El destino del presupuesto ejercido se distribuyó de la siguiente forma: el pago de 

las membresías en el Consejo Latinoamericano y el Consejo Mexicano de Ciencias 

Sociales (42.37%), material de oficina y material de limpieza (40.49%), los gastos de 

mantenimiento del inmueble y las comisiones bancarias por el manejo de cuenta 

(13.32%), servicio de impresión (1.89%), y servicio de traslado y viáticos (1.92%). (Se 

adjunta informe financiero enero-diciembre 2023 donde se especifican los rubros y los 

montos destinados a cada partida presupuestal).   

Cabe destacar que los gastos por material de limpieza se incrementaron de manera 

considerable, ello obedece a que la Rectoría de nuestra institución, desde el segundo 

semestre de este año dejó de suministrar los materiales que de manera ininterrumpida 

había aportado en los 37 años de historia de nuestro centro de estudios. Si bien éstos no 

cubrían todas las necesidades de nuestra Unidad Académica, sí ayudaban bastante a cubrir 

los requerimientos más indispensables.  

 

Mensaje final 

Este año de actividades en la Unidad Académica de Ciencia Política “Dr. Víctor Manuel 

Figueroa Sepúlveda”, como se reporta en este breve informe, está lleno de logros 

académicos. No sólo se consiguieron sostener, sino incluso reforzar, varios de los 

indicadores más importantes de nuestro quehacer, como la alta productividad docente, 

el número y nivel de investigadores con el reconocimiento en el SNII, la ubicación en la 

categoría 1 del SNP de nuestros dos programas académicos, o las altas tasas de titulación 

con que cerramos el año.   

Por lo anterior, quisiéramos concluir este informe agradeciendo a nuestra 

comunidad de docentes, estudiantes, egresados y trabajadores administrativos por todo 
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este año de arduo trabajo. Los resultados hablan por sí mismos, y los retos que 

enfrentamos ante el abandono institucional del que inmerecidamente hemos sido objeto, 

nos convocan a redoblar esfuerzos para enfrentar el año 2024 con el mismo ahínco y 

armonía que hasta ahora nos sigue hermanando. Nuestros valores, compromiso y unidad 

nos permitirán seguir sorteando las adversidades que se nos presenten, con la verdad y la 

razón de nuestro lado.   

 

 

 

 

Dr. Héctor de la Fuente Limón 

Zacatecas, Zacatecas, a 15 de diciembre de 2023.  

 




